

**RÉSUMÉ.** — Aperçus sur la christologie de Thomas d'Aquin. *Commentaire aux Sentences, Somme contre les gentils et Somme de théologie.* (suite) Par D. OLS.

*L'article s'emploie à comparer la doctrine de l'Incarnation dans les trois grandes œuvres spéculatives de saint Thomas : Scriptum super Sententiis, Summa contra Gentiles, Summa theologiae. Il examine d'abord le plan suivi dans les trois ouvrages pour traiter ce thème ; puis la façon dont saint Thomas remédie à deux lacunes de la christologie du Lombard (convenances de l'Incarnation, mystères de la vie du Christ) ; ensuite, les deux opinions christologiques du Lombard rejetées par les docteurs parisiens et concernant, l'une, l'âme séparée du corps et, l'autre, la question de savoir si, durant le triduum mortis, le Christ était un homme ; enfin, dix-sept des articuli in quibus. Malgré son caractère pointilliste, cette recherche permet d'explorer les aspects essentiels de la christologie de saint Thomas, de souligner les progrès de sa pensée et aussi de relever quelques positions problématiques de son enseignement.*

**ABSTRACT.** — Insights into Thomas Aquinas' Christology : *The Scriptum super Sententiis, Summa contra Gentiles and Summa theologiae.* (ctd.) By D. OLS.

*The present article endeavours to compare the doctrine of the Incarnation as found in the three great speculative works of saint Thomas Aquinas : Scriptum Super Sententiis, Summa Contra Gentiles and Summa theologiae. It begins by first examining the outline that structures these three works in order to discuss this theme before exploring the ways in which saint Thomas remedies two lacunae that ail the Lombard's Christology (the conveniences of the Incarnation, the mysteries of the Life of Christ), as well as two of the Lombard's christological opinions rejected by the parisian doctors, one concerning the soul separated from the body, and the other concerning the question of knowing if, during the triduum mortis, Christ was indeed a man – and finally seventeen of the articuli in quibus. In spite of its pointillistic form, this research allows for the investigation of essential aspects of saint Thomas' Christology, underlining the evolution of his thinking and also identifying several problematic positions in his teaching.*

**MOTS-CLEFS – KEYWORDS :** Pierre Abélard – Albert le Grand – Alexandre de Halès – Apollinaire – Aristote – Arius – Articuli in quibus – Averroès – Cajetan – Eutichès – Honorius Augustodunensis – Hugues de Saint-Victor – Jean Duns Scot – Jean Damascène – Pierre Lombard – Nestorius – Odon de Lucques – Pierre de Bergame – Matthieu Paris – Platon – Raynald de Piperno – Eudes Rigaud – Rupert de Deutz – Théodore de Mopsueste – Thomas d'Aquin – H. Bouëssé – M.-D. Chenu – A. Dondaine – R.-A. Gauthier – G. G. Geenen – P.-M. Gils – M. Morard – J.-H. Nicolas – A. Patfoort – J.-P. Torrell – anges – Ascension – Christologie – ciel empyrée – composé humain – convenances de l'Incarnation – cosmologie – culte de dulie – culte de latrie – foi d'Adam à l'Incarnation – grâce du Christ – humilité – Immaculée Conception – Incarnation – infinité de la grâce du Christ – infinité de la science de vision du Christ – mort – mystères de la vie du Christ – nature – péché originel – personne – physique – prédestination du Christ – sciences du Christ – « trois opinions » – union hypostatique – unité d'être dans le Christ – Scriptum super Sententiis, Summa contra Gentiles, Summa theologiae.

